

令和3年第5回

かほく市教育委員会議事録

令和3年5月26日

議 事 録

令和3年第5回かほく市教育委員会議事録	
招集年月日	令和3年5月26日（水）
招集の場所	かほく市役所 304会議室
開 会	令和3年5月26日（水） 午後3時00分宣告
出席委員	教 育 長 山 越 充
	教育長職務代理者 山本滝男
	長柄悦子
	粕野武利
	諸井幸子
欠席委員	無し
説明のため出席した者の職氏名	教 育 部 長 折 戸 靖 幸
	学 校 教 育 課 長 北 川 直 紀
	生 涯 学 習 課 長 新 田 陽 介
	ス ポ ー ツ 文 化 課 長 山 田 義 幸
	学 校 教 育 課 長 補 佐 北 井 淳 之 輔
議事録署名委員の指名	教育長は、議事録署名委員に次の2人を指名した。
	山 本 滝 男 諸 井 幸 子

会議に付した事件並びに審査結果	議案番号	件名	結果
	議案第17号	令和2年度かほく市教育委員会点検及び評価報告書について	継続審査
	請願・陳情番号	件名	結果
		案件なし	

協議・報告事項
(1) 小規模特認校制度について (2) 令和3年度かほく市教育委員会学校訪問（前期）の開催について (3) 東京2020オリンピック聖火リレーかほく市開催について (4) かほく市総合体育大会開会式の中止について

開 会

【山越教育長】

令和 3 年第 5 回かほく市教育委員会を開催します。

議事録署名委員の指名

【山越教育長】

議事録署名委員の指名をします。署名委員として山本委員、諸井委員を指名します。

前回議事録の承認

【山越教育長】

前回の議事録の承認ということで、事務局より説明願います。

【北川学校教育課長】

(4 月 2 8 日開催の議事録にて説明)

【山越教育長】

前回の議事録について何かご意見、ご質問はありますか。

(意見・質問なし)

【山越教育長】

ご意見等ないようでありますので、前回議事録は承認されました。

教育長の報告

【山越教育長】

それでは、教育長の報告をします。

前回の 4 月 2 8 日に開催された第 4 回教育委員会から 1 ヶ月が経過した。連休を挟んでの新型コロナウイルスの状況については、金沢市のみではあるが 6 月 1 3 日まで法律に基づくまん延防止重点地区となり、これまで石川県独自で発出していた石川緊急事態宣言も同日まで延長されることとなった。学校での諸活動も制限しなければならない状況になっているが、かほく市の状況としては落ち着きを取り戻してきたと思う。また、学校でも大きな変更もなく落ち着いて対応が出来ていると感じている。

昨日、残念ながら県内の高校で大変大きなクラスターが発生した。寮生活という特殊性がある高校でもあり、今後の対応に注目していかなければならないと思っている。かほく市においても連休明けの 5 月 8 日に金津小学校職員の感染が判明されたが、土曜日ということもあり保健所調査及び校内消毒を行い、休校なしで 5 月 1 0 日より通常の学校運営をスタートさせた。同日、高松中学校教員の感染が判明し、午後から生徒を帰宅させ 5 月 1 1 日・1 2 日の 2 日間を休校することとした。保健所調査では濃厚接触者はいないとの報告ではあったが、教員全員と感染が判明した教員が授業に出たクラス全員の PCR 検査を保健所が実施したことにより 2 日間の休校措置をとることとした。結果、接触者の中から陽性者が 1 人も出ずに 5 月 1 3 日から学校を再開した。

また、金津小学校において、感染が判明した職員の接触者ということで教員の感染が 5 月 1 2 日に判明した。1 3 日・1 4 日の 2 日間を休校にし、保健所実施のもと教員・

児童全員にPCR検査を実施した。結果、全員陰性ということで週明けから学校を再開しました。保健所の対応にも変化がみられ、濃厚接触者ではない接触者にもPCR検査が実施されることとなったのは、地域にとっても、子ども達にとっても安心感に繋がる。少しずつではあるが石川県や保健所の対応の仕方も良い方向に進んでいると感じている。しかし、詳細な情報の提供についてはこれまでと変わっておらず今でも情報が入ってこない。ですが、その中でもしっかりと対応していかなければならないと思っている。

今回、金津小学校で職員から教員1人への感染がありました。子ども達への感染、また、職員室での大きな感染に繋がらなかったことは、今まで取り組んできた感染対策がある程度有効に働いていると感じた。ただ、現在報道されている新型コロナウイルス変異株というのは若年層へも感染するということから、これからも最大限注意してほしいと先日校長研修会（オンライン開催）でも伝えたところです。

石川緊急事態宣言が発出されたことにより行事も中止が相次ぎました。そんな中も、5月11日に石川縣市町教育委員会連合会総会が開催されました。人数制限もあり教育長、山本委員、長柄委員の3名で参加してきました。5月21日には、中止となった校長研修会に代わり、初めてオンラインで校長研修会を実施しました。今後は、学校でのオンライン研修会等にも活用していければいいと思いました。

本日、石川県の基礎学力調査が実施されています。2年ぶりに全国学力調査が実施されます。小学校6年生・中学校3年生を対象に実施されます。

金津小学校特認校制度導入に向けての動きですが、4月の教育委員会でも話したが、金津小学校学校運営協議会では委員全員が導入に前向きな意向を示しました。それを受けて、4月30日に金津校区の5区長にも話をさせていただいた。5区長とも導入に対して反対はなく、むしろ前向きに進めてほしいとの意見をいただいた。今後は正式な議題として導入に向けて取り上げていきたいと思っております。

指導主事訪問について、緊急事態宣言下での要請訪問となり日程短縮ということで教育事務所から連絡があった。6月10日の大海小学校が該当しており、午前中ですべて終わって全体会は無し、教育事務所からの授業の指導等については午後からオンラインで実施するとのことでした。

これから新型コロナウイルスの影響で教育委員会以外の市行事が中止の方向に進んでいくと想定される。そんな中でも中学校の体育大会等については予定通り開催の方向で進められている。昨年度は、全国大会をはじめとしたすべての大会が中止となり、代替えとして交流大会を実施したが、今年度は現在のところ開催の方向で進んでいます。

昨年度は、コロナウイルス自体がどんなものが分からない状態の中ですべての大会が中止を余儀なくされ子ども達に可哀想な思いをさせたが、今年は色んなことに工夫をしながら取り組んでいきたいと思っている。

以上で教育長の報告事項とします。何か質疑等ありましたらお願いします。

【山本教育長職務代理者】

校長研修会をオンラインで行ったということだが、その手法について説明していただきたい。

【山越教育長】

パソコンに9校の校長と私が画面に映っており、喋っている者の画面に赤枠が表示される。

【北川学校教育課長】

今回試行したソフトは、ZOOMという無料のソフト。教育委員会事務局がホストになり9校の校長がアクセスして画面を見ながら行うものになります。

【山本教育長職務代理者】

ZOOMというソフトがあればどんなパソコンでも利用できるのか。

【北川学校教育課長】

利用可能です。但し、無料のソフトだと時間等の制限はあります。

有料のソフトを購入すると制限は外れることになります。

【山本教育長職務代理者】

校長のパソコンは新しい物になっているのか。

【北川学校教育課長】

オンラインを利用する時は昨年度GIGAで購入した端末を使っています。

オンラインの活用はパソコンの性能よりもインターネット回線のスピードが重要になってきます。複数が利用するので通信速度の速い回線が必要になります。

【山本教育長職務代理者】

9校のパソコンはすべて対応できるということか。

【北川学校教育課長】

すべて対応できます。

【山越教育長】

その他ご意見がなければ、議案に入ります。

議 件

議案第17号 令和2年度かほく市教育委員会点検及び評価報告書について

【山越教育長】

議案第17号 令和2年度かほく市教育委員会点検及び評価報告書について事務局から説明願います。

【折戸教育部長】

(令和2年度かほく市教育委員会点検及び評価報告書についての今後の進め方について説明)

【北川学校教育課長】【新田生涯学習課長】【山田スポーツ文化課長】

(活動状況・点検及び評価及び新型コロナウイルス感染症の影響による対策等について説明)

【山越教育長】

説明が終わりました。個別事項は次回の教育委員会で協議することとし、今回は全体的なことについて委員の方から質疑やご意見をいただきたいと思います。

【山本教育長職務代理者】

総括の数値目標測定不能(コロナの影響により測定不能)について、例えば基本目標1の数値目標項目数54に対して測定不能が24となっており、基本目標1に対しての

総括をするのは難しい。そんな中でも目標達成項目数が昨年度よりも上回っている基本目標もある。手応え的にはどうだったのか。逆に、目標達成項目数が下回っている基本目標もある。改善傾向項目が増えた箇所も見られる。全体的に数値目標を設定した項目から測定不能を除いて評価した時に、感覚として昨年度よりもどうであったか聞かせてほしい。

【北川学校教育課長】

学校教育課は、全国学力調査や全国運動能力テストの中止により、これに附随する調査についても実施できなかったことが測定不能の原因です。目標達成項目数が上回っている点については、ICT環境整備が昨年度のGIGAスクール構想の関係で一気に目標達成したというのが要因となります。

【新田生涯学習課長】

生涯学習課は、基本目標で改善されたのは1項目であり、市民大学校の講座内容を1つのテーマに絞って開催したところ盛況であり毎回20人以上の受講者を得ることが出来た。

【山田スポーツ文化課長】

スポーツ文化課は、ふるさと展示室やふるさとに対する文化財を活用した講座が増えた数字となっており効果はあったと思います。スポーツに関しては、コロナでスポーツ大会等は中止となりましたけども競技団体数に変動はないのでそのあたりも数値に表れております。

【山本教育長職務代理者】

改善傾向項目数を割合で計算してみると、どの項目も昨年度より下回っている。コロナの影響で当然なんですけど、全体として、かほく市の教育についてはどんなものだったのか手応えをお聞きしたかった。令和3年度に繋がるものがなかったかをお聞きしたかった。

【折戸教育部長】

コロナ禍の中で施設休館したり学校の臨時休業と色々とありましたが、ハード面はある程度計画通りに進められたと思っております。ただ、ソフト面でいうと物事が出来ない部分が多々あり、そこは実績として書かれない、上がらないといったところも含めての状況なのかなと思います。令和2年度は、出来ることをやった年だったかと思っております。

【長柄委員】

生涯学習課の取り組んだ施策の中で、プログラミング教室をリモートで自宅からの参加とあるが、どれくらいの参加数であったか。

【新田生涯学習課長】

人数は4～5人。参加者は全員子どもです。リモートに興味がある子ども達であったためスムーズに実施できた。

【長柄委員】

手応えはあったか。

【新田生涯学習課長】

実際に集まって実施する教室の方が子ども達も理解しやすく、やる気が出ると思いますが、リモートで実施した教室でも質疑応答しながらプログラミング出来ることが分かりました。この後、広い施設で受講者の間隔をとるなどコロナ対策をしたうえで、親子

でのプログラミング教室を行いました。これもリモートでも充分開催可能だという手応えは感じました。

【長柄委員】

こういう事が大きく繋がっていけば良いと思います。

もう一つ、西田幾多郎博士生誕150周年記念講演会のオンライン動画配信ですが、期間限定で動画配信されたのか。

【新田生涯学習課長】

講演会后1～2週間の期間限定で動画配信させていただきました。

【鮎野委員】

コロナ感染症とGIGAスクール構想が重なって加速的にIT化が進んでいる感じがする中で、令和2年度はハード整備が計画どおりに出来たとのことだが、令和3年度はソフト面に力を入れていかなければいけないのかなと思っています。令和2年度でいうと行事の中止が多かったということですが、今後はIT化も含めて参加できる行事・サービス・教育活動を積極的に取り入れていただいて、来年の評価時には取り組んだ項目が消滅することがないようにしてほしい。

【諸井委員】

コロナ対策として、津幡町では学校内全体を消毒するというのを新聞で読んだのだが、かほく市としての対策は。

【北川学校教育課長】

新聞での津幡町の記事は、光触媒による抗菌処置というもので、光が当たることによってウイルスが死滅するというものです。かほく市においても令和2年度にスクールバス内に空気触媒による抗菌処置を行いました。これは空気に触れると死滅するというものです。

【山本教育長職務代理者】

学校教育課の新たに取り組んだ施策の教育相談員についてですが、小学校にも関与されているのであれば是非記載してほしい。小中学校がしっかり連携されているということアピールしてほしい。

それと、個別事項において、新型コロナウイルス感染症の影響により「中止した」「取りやめた」「縮小した」で単に終わるのではなく、「〇〇したから代替策として〇〇を実施した」というような表現にしてほしい。

【折戸教育部長】

ご指摘はごもっともであり、取組内容・成果の部分は各課で改めて見直したいと思います。

【山越教育長】

全体的な事項は、教育委員からご指摘等あったことを踏まえて訂正することがあれば訂正をしてください。

今年は、コロナ禍の中でどうやって行事を実施していくかについてはとても大事な年になると思います。工夫をして行事を実施してほしい。

【山越教育長】

それでは、議案第17号 令和2年度かほく市教育委員会点検及び評価報告書については、継続審査といたします。

協議・報告事項

- (1) 小規模特認校制度について
- (2) 令和3年度かほく市教育委員会学校訪問（前期）の開催について
- (3) 東京2020オリンピック聖火リレーかほく市開催について
- (4) かほく市総合体育大会開会式の中止について

【山越教育長】

それでは、協議・報告事項に移ります。(1) 小規模特認校制度について、事務局から説明願います。

【北川学校教育課長】

((1) 小規模特認校制度について説明)

【山越教育長】

説明が終わりました。これまでも教育委員会としては可能性というものを審議してきました。関係者からも想像以上に制度に前向きに捉えている地域の人が多いです。学校運営協議会の委員や区長は、人数が減っていくことへの危機感を持っている。校区外からでもたくさんの方が来て、そんな中で金津の子ども達と学び合うことが良いとの意見が大半であった。委員の方から質問、ご意見はありませんか。

【粕野委員】

最終的に決定するのは保護者だと思っているが、募集があつて学校長と保護者、児童が面談形式で審査となっているが子ども達からすれば面談だけではその場の雰囲気から分からないと思うので、可能であれば体験をさせて子ども達の意見を大事にしてあげたいと感じている。最終的に保護者が決めて責任を持って転校したらどうでしょうか。

【山越教育長】

面談形式で審査を実施するとはどういう意味合いのものか。一人ひとりについて受けるかどうかを学校長が審査するという意味か。

【北川学校教育課長】

新1年生の場合や在校生の転学の場合など、審査というよりも関係する各小学校長の意見聴取も必要と考えており詳細については詰め切っていない。いずれにしても学校と保護者の面談のような機会は必要と考えており今後整理したい。

【山越教育長】

粕野委員が言う体験的なことは実施検討すれば良いが、最終的に就学先を決定するのは教育委員会か。

【北川学校教育課長】

そのとおりです。最終的に許可を出すのは教育委員会となります。

【山本教育長職務代理者】

定員が15名を越えた時には取捨選択となり、その時に学校長の意見を聞いて最終的に教育委員会が決定するという考えで良いか。

【折戸教育部長】

学校教育課長の考え方は、現在通学している学校から金津小学校へ転校したい場合には、現在通学している学校長の意見を聞き、また、保護者や児童と面談をされた金津小学校の学校長にも意見も聞いた上で、最終的に教育委員会で判断するという考え方です。

【山越教育長】

そうであれば規則等で手順を明記しなくてはならない。

【北川学校教育課長】

来月出そうとしている規則には、在学する学校長の意見を聞く手続きも含まれていません。

【山越教育長】

入学、転学を認めなかった場合の責任は学校なのか教育委員会なのかを整理しておく必要がある。

【折戸教育部長】

現在議論している手順も含めた内容を、次回提出する規則の中で説明したい。

【山本教育長職務代理者】

かほく市内に在住の児童となっているが、市外から希望があった場合はどうするのか。

【北川学校教育課長】

市外からの入学・転学を認める制度ではありません。あくまでも市内からという制度です。

【山越教育長】

山本委員の意見については、しっかり事務局で調べておいてください。

【折戸教育部長】

現在、かほく市教育委員会として考えている特認校制度は、あくまでもかほく市内に在住する児童が金津小学校へ行けるという制度として整備しようという説明をさせていただいています。その上で、山本委員ご指摘の市外からも来れるような制度の考え方については事務局で確認させていただきます。

【山越教育長】

本件については、来月正式に議案として提出しますのでよろしくお願いたします。

【山越教育長】

次に、報告事項（２）から（４）まで順次、事務局より説明願います。

【北川学校教育課長】

（（２）令和３年度かほく市教育委員会学校訪問（前期）の開催について説明）

【山田スポーツ文化課長】

（（３）東京２０２０オリンピック聖火リレーかほく市開催について説明）

（（４）かほく市総合体育大会開会式の中止について説明）

【山越教育長】

協議・報告事項の説明が終わりました。委員の方から質問、ご意見はありませんか。

【鮎野委員】

行事の中止が続く中で生涯学習課、スポーツ文化課としてY o u T u b eの活用を考えているか。

ケーブルテレビの審議委員もしている中で、Y o u T u b eの活用をお願いしているがなかなか行動までには至らない状況です。例えばハウツーものをY o u T u b eの動

画にアップするとか文化施設のビデオ紹介をアップしておくことにより将来的に子ども達の教材になったりするのではと考えています。Y o u T u b e の活用をどのようにお考えかお聞かせ願いたい。

【山田スポーツ文化課長】

アクロスやコナミは、プログラムをホームページに動画配信されており、その動画を視聴しながら体操などをされていますが、スポーツ文化課として動画を発信するとかは現在のところ考えていません。

【鮎野委員】

河北台中学校とかは、SDG s の特集データをもらってケーブルテレビで配信している。

【北川学校教育課長】

西田幾多郎博士生誕150周年記念講演会はオンラインで動画配信をした後、2週間限定でY o u T u b e にアップしていたと思います。

【新田生涯学習課長】

市民大学校もハウツーものになるので不可能ではないと思います。担当職員の間でも実施の可能性について色々話は出てきています。

【鮎野委員】

人が集まることがしばらく難しいのかなと思っているので、情報発信をしていけるツールとしてY o u T u b e の活用をお願いしたい。

【山越教育長】

是非とも取り組んでいってほしいと思います。

その他

【山越教育長】

その他ということで、事務局から説明願います。

【北川学校教育課長】

(かほく市社会福祉協議会次期評議員候補者の推薦について説明)

【北川学校教育課長】【新田生涯学習課長】【山田スポーツ文化課長】

(6月の行事予定について説明)

【山越教育長】

かほく市社会福祉協議会次期評議員については、教育長で推薦する。

【山越教育長】

(次回開催日は、6月23日(水)午後3時00分からで決定)

閉 会

【山越教育長】

以上で、令和3年第5回かほく市教育委員会を終了します。お疲れ様でした。

午後4時53分 閉会

教 育 長 山 越 充

署名委員 山 本 滝 男

署名委員 諸 井 幸 子